

Escala Crítica/Columna diaria

*Estamos preparados para cualquier escenario, dice Ebrard *A corto plazo el “tapón de Trump” sólo agravaría el problema

*De Comalcalco, entre las 3 universidades de Morena registradas

Víctor M. Sámano Labastida

“LAS FRONTERAS son las cicatrices de la historia”, sostenía el historiador irlandés Benedict Anderson. Escuché la frase por primera vez en voz de José María Pérez Gay, escritor y filósofo mexicano. Son cicatrices que han dejado las guerras en los mapas de las naciones, han agregado otros estudiosos. Antes, escribió Antonio Navalón “las fronteras eran naturales, es decir étnicas y culturales” ...Hasta que nacieron los Estados y países. México es un colchón fronterizo entre el imperio del norte, Estados Unidos, y lo que algunos conocen como Nuestra América, la del centro y sur.

Como usted sabe, Donald Trump presidente de los EEUU amenazó con cerrar “toda la frontera, o grandes secciones de la frontera (con México)”, si nuestro país no detenía de inmediato la “inmigración ilegal”. Los ataques contra los migrantes por parte del político republicano fueron la base de su campaña para llegar al gobierno y sin duda se agudizarán en su busca de la reelección en el 2020. En principio, está comprobado que las expresiones de un político en el poder no son solo palabras; en el momento de expresarlas tienen consecuencias.

GOLPE A EMPLEO Y COMERCIO

PARA TABASCO, lo que suceda en la frontera con Estados Unidos –aunque parezca lejana- es primordial, más ahora en las actuales circunstancias; lo mismo que para Chiapas y Campeche, y también para Veracruz y Oaxaca, entidades que se ubican en el corredor migratorio centroamericano. Si atendemos a lo adelantado por Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, los estados del sureste serán una especie de territorio de contención para las oleadas de nómadas que afirma están en camino desde Honduras. Aunque el gobierno de Juan Orlando Sánchez ya desmintió la existencia de una “caravana madre”; pero siguen los cruces diarios hacia México.

El “tapón” que se propone colocar Donald Trump, ahora con militares pero en el mediano plazo con un muro, obligará a revisar las políticas migratorias de México; pero también hace necesario el establecimiento de acciones locales, acordes a las condiciones de cada región o

entidad en la República. Recordemos, además, que existe una inmigración interna histórica y en incremento a la cual se le debe dar empleo y servicios.

Cerrar las fronteras no es fácil. El problema inmediato son las repercusiones que tiene una declaración como esa del presidente del país más poderoso. En un interesante texto Holmes Lybrand (CNNespañol), examinó las dificultades legales que Trump tendría para sostener una cancelación total de cruces fronterizos.

También están los efectos económicos. En la simplificada lógica de Trump, si se detiene todo el comercio “con un déficit como el que tenemos con México ... cerrar la frontera será una operación con ganancias”. Como si Estados Unidos se bastara por sí mismo.

Los especialistas consultados por Lybrand opinan contrario. Habría un impacto para la industria estadounidense frenar la importación de productos y piezas desde México. Un comercio que supera los un mil 700 millones de pesos diarios. El efecto “sería desastroso”, le dijo a CNN Edward Alden, del Consejo de Relaciones Exteriores.

Hace unas horas, el propio Trump reconoció que un eventual cierre de la frontera más importante de Estados Unidos “tendría un impacto negativo en la economía (...), pero la seguridad es más importante”. Seguramente los asesores del mandatario gringo ya le explicaron el vínculo estrecho entre economía, empleos bien remunerados y seguridad. Precisamente el desempleo –provocado en parte por la voracidad del modelo norteamericano- es una de las causas de la masiva migración hacia los EEUU.

EDUCACIÓN ENMORENADA

EN TABASCO se ubica la Escuela de Educación Superior de Comalcalco, una de las tres Universidades de Morena que recibieron registro formal de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en la anterior administración, junto a la Escuela de Derecho Ponciano Arriaga, en la Ciudad de México, y la Escuela de Agricultura y Agronomía de Calkiní, en Campeche. Otros seis planteles de aquel ambicioso proyecto no lograron el aval oficial, de acuerdo a un reporte del portal Animal Político, y el resto ni siquiera lo solicitaron.

Sin embargo, apunta la reportera Nayeli Cortés, los diecinueve planteles de Morena –incluidos los que no alcanzaron registro- serán integrados al proyecto, éste sí ya de la Presidencia de la República-, de las cien escuelas de educación superior que forman parte del Programa Universidades para el Bienestar Benito Juárez García. De esta manera –anota- “en automático serán reconocidas oficialmente por el nuevo gobierno”.

La nueva red de “Universidades para el Bienestar”, que constará inicialmente de un centenar de planteles, comenzaron sus labores el 25 de marzo. Estarán coordinadas por Raquel Sosa, quien también tuvo a su cargo las instituciones pagadas con recursos de Morena entregados por el Instituto Nacional Electoral (INE). En Tabasco sólo está planeado sostener la de Comalcalco; en tanto que en estados como Oaxaca habrá once planteles, en la Ciudad de

Cuenta regresiva de Trump para cerrar la frontera; amenazas con tintes electorales

Escrito por Editor

Miércoles, 03 de Abril de 2019 00:08 -

México diez, en Veracruz siete y en Chiapas seis. En total, le decía, serán cien nuevas universidades.

Lo deseable y necesario es que esta red de universidades tengan la calidad para formar a los mexicanos que el país necesita. La simulación no es útil en la educación.

(vmsamano@hotmail.com)